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热点冷评
非常道

没有谁的生活不烦恼
唯有读书是解药

读书，其实不在于帮你取得多大

成就，而在于当你被生活拖入泥潭时

给你一种内在力量。那些看似无用的

阅读体验，往往决定了你的心胸和视

野，让你不偏执、不狭隘，能以不同目

光丈量世界。愿我们时常在书香文墨

之中，丰满自己的余生。

@人民日报

微声音

坚持并自律
终将赢得蜕变的自己

没看几页书就觉得烦了、没健身

几天就喊累了、说好的小目标，没有点

仪式感都无法开始了。你怎么对待生

活，生活就会怎么对待你。二十几岁

的你该明白，通往成功最快的路，是每

一步都留下的脚印。今天起，愿你能

用坚持和自律迎来蜕变。

@新华社

奢华的毕业聚餐能教给孩子什么

“全红婵被抢注商标”是在消费奥运冠军
■ 胡建兵

事乱炖时

天眼查App显示，近日，东京奥运会女

子单人10米跳水冠军“全红婵”被抢注商标，

分类涉及食品、服装鞋帽、日化用品等，申请

人包括深圳市奔骏投资发展有限公司、潘雄

伟等，目前商标状态均为申请中。8月5日，

全红婵在东京奥运会跳水女子单人10米跳

台决赛中夺得冠军。（8月16日中新网）

全红婵是本届奥运会上中国选手中年

龄最小又获得冠军的奥运选手，出色的表

现引发了国人和世人的关注。自从她获得

本届奥运冠军的那天起，全红婵在广东湛

江的家变成了网红“打卡地”，每天有数十

数百人到她家，连她家里的菠萝蜜都被吹

嘘为“凤凰树”……日益增多的人来“打

卡”，给她的家人带来诸多不便。

然而，一些商家却傍热点，蹭“全红婵”

的热度，竟然以此成了他们发财的商机。

在全红婵获得奥运冠军的当天，立即抢注

了“全红婵”的商标。此外，网友们给全红

婵的爱称“杏哥”，现已被某公司进行了注

册申请。这种做法是十分不道德的，也涉

嫌违反《中华人民共和国商标法》。

商标作为区分商品来源的标志，一直

是商家用以吸引消费者和积累商誉的利

器。但现实中，一些商家为了“搭便车”，将

明星、电影角色名称等注册为商标。有的

商家现在把目光盯向中国奥运冠军，已经

超出了道德底线。作为商家来讲，利用“奥

运冠军”在民众中的广泛影响力，目的是追

求最大的经济效益，但不管做什么事情，都

应该遵守国家的法律。

名人一直是大众目光的焦点，在商品

经济发达的今天，利用名人效应将消费者

的目光集中到商品上的做法比较普遍。说

到底，这种用奥运冠军姓名注册商标的行

为，是不合法，也是行不通的。

因此，有关部门在“全红婵”注册商标

审核过程中，必须严格把关，千万不能让一

些企业和个人借奥运冠军蹭热度，发“奥运

财”。《商标法》第4条明确，“恶意商标注册

申请，应当予以驳回”。目前，这些企业和

个人注册的“全红婵”等商标还处在申报过

程中，有关部门应严格把关，使那些企业和

个人不能得逞。
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整治“不礼让斑马线”行动应成为常态
■ 刘天放

近期，北京市公安

交管部门以礼让斑马线

为切入点，聚焦危害交

通安全、影响通行秩序

和文明交通形象的突出

违法加大管理整治力

度。8 月 11 日零时起，

217 处路口值守斑马线的“电子警察”正式

开展执法工作，截至当天下午两点，共抓拍

录入 120 起机动车不礼让斑马线违法。（8

月17日《法治日报》）

其实，机动车在斑马线上不礼让行人，

属于交通违法行为。《道路交通安全法》第

四十七条规定：机动车行经人行横道时，应

当减速行驶；遇行人正在通过人行横道，应

当停车让行。机动车行经没有交通信号的

道路时，遇行人横过道路，应当避让。机动

车未礼让人行横道上的行人，将被处以200

元罚款，记3分的处罚。

近年来，全国各地都在整治不礼让斑马

线行为，手段也是多种多样，有事先提醒接着

处罚的，有科技助力让斑马线更智能的，甚至

有公开曝光不礼让违法行为的，但不礼让斑

马线仍是顽疾。像北京，本次在事先告知电

子警察将执法的情况下，一天就抓拍录入120

起机动车不礼让斑马线违法行为，即是证明。

斑马线被视为文明线、生命线。在汽车

社会，人与车的矛盾日益突出，如果各方不遵

守交规，不仅有违文明，违反法律，更给人们

的生命安全造成严重威胁。良好的人车互

动，应该是驾驶员礼让行人，行人快速穿过马

路，这样才能使交通顺畅。因此，多地开展整

治不礼让斑马线行动，实属应当。

在各地不断加大对不礼让斑马线的整

治后，确实很有成效。可是，在一些地方还

是出现了礼让明显好转后的反弹现象，这

说明，礼让斑马线一旦执法跟不上，就不会

持久地“礼让”下去。也就是说，整治“不礼

让斑马线”行动应成为常态，不能搞成一阵

风。有些地方开展的“斑马线礼让日”不仅

是一日，而应是“每日”。

还要看到，处于强势一方的机动车礼让

行人属于天经地义，但行人也要遵守交通规

则。此外，必须完善规划好斑马线上的一些

突出问题，如转弯处信号设计、适当延长行

人通行时间以及可采取行人请求式按钮信

号控制等，这需要提升技术手段。总之，整

治“不礼让斑马线”行动应成为常态。
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近日，福州华伦中学部分初三班级举

办聚餐 ，“内容”丰富。当地一家大酒店

内，福州华伦中学初三年级的“龙五”“龙

六”两个班级在这里举行毕业聚餐。现场

一些孩子还斗起了酒，本该纯粹的班级毕

业聚会更像是一个大型的社交场。策划、

餐费、给老师送礼物等等费用最终都分摊

到每位学生，每个家庭平均千元。（8月15

日澎湃新闻）

看上去是毕业班聚餐，但是其中有一

项内容是谢师、给老师送礼物，所以便牵扯

到师德师风问题。近日，教育部印发了《关

于开展中小学有偿补课和教师违规收受礼

品礼金问题专项整治工作的通知》。而福

州市也制定出台《关于落实<全省教育系统

师德专题教育实施方案>有关事项的通

知》。可是偏偏在这种三令五申之下，出现

了毕业班奢华聚餐、家长给老师送礼的不

和谐音符。

据悉，这场豪华聚餐，毕业班家委会

请了专业的策划、摄影、摄像师以及司仪，

光是宴会策划和送老师礼物的费用就超

过了三万元，而该校两个班级的用餐标准

是每桌 1768 元，就是说，两个班级光是菜

金就要三万多元。

如此毕业聚餐堪称奢华，与大型企

业年会很有一拼。一些学生推杯换盏，

还拼起酒量。在一片觥筹交错的声浪之

中，成年人把讲排场、送豪礼、拼酒量等

不良社会风气过早地灌输给了孩子，而

将勤俭节约、未成年人应远离烟酒、拒绝

送礼行贿等等彰显风清气正的美好理

念抛之脑后。

相信一千元的宴会支出，对于那些经

济条件不好的家庭而言，肯定是一种负

担，这些家庭或许本不愿意参加这种聚

餐，但是在“家委会”的软磨硬泡之下，最

后也只好参加。现实生活中，“家委会”出

面为学校老师献殷勤、捞好处早已不是什

么新闻。而“家委会”也成为了一些学校

规避违规风险的挡箭牌，只要一出问题，

就往“家委会”头上丢责任，而一些“家委

会”也乐意承担责任，这种“家委会”与学

校共同构筑“猫腻”的举措，在福州这起奢

华聚餐事件中，或许同样起了巨大作用。

学校有教育学生远离奢华消费的责

任，尤其是聚餐还涉及到谢师、给老师送

礼等问题，更要坚决制止。

出了名 丢了“名” 王恒/漫画

■ 曲 征


